
Alumnos de diferentes
universidades españolas
pasan por la Unidad de

Investigación del Hospital San
Pedro de Alcantara, de Cáceres,
desde el año 2003 para hacer las
prácticas. Su coordinador, José
Zamorano Quirantes, hace
memoria y recuerda la primera
estudiante que se incorporó a
este programa formativo. Fue
Adela Cuesta, estudiante de
Ciencias Biologicas de la
Universidad del País Vasco. 

Cinco años después, este vera-
no han estado realizando prácti-
cas cinco alumnos provenientes
de las universidades de Sevilla,
Salamanca y la Autónoma de
Madrid. Se trata de estudiantes de
segundo ciclo de las licenciaturas
de Biología, Bioquímica y
Biotecnología. 

En líneas generales, los propios
estudiantes han sido los que han
contactado con esta Unidad de
Investigación para solicitar la rea-
lizacion de prácticas. Con cierta
dosis de satisfacción, Zamorano
destaca que el interés por hacer
las prácticas en la Unidad que
lidera viene, según los propios
alumnos le comentan, por el
conocimiento que tienen de su
actividad a través de Internet, o
bien a través de valoraciones posi-
tivas contrastadas con otros estu-
diantes o profesionales del
Servicio Extremeño de Salud. 

Para incorporarse a este progra-
ma formativo, una vez que la
Unidad de Investigación da el
visto bueno al estudiante, se esta-
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SALUD EXTREMADURA

La Unidad de Investigación de
Cáceres forma en prácticas a
alumnos universitarios
Los estudiantes llegan atraídos por la actividad generada en una
unidad que invita a todos los estudiantes extremeños de
diferentes ramas de ciencias a que realicen sus prácticas en ella

Alumnos participantes este verano y profesionales de la Unidad de Investigación de Cáceres.

Nefrología, Hemodinámica
y Cirugía Vascular
mejoran el tratamiento
con hemodiálisis
El Área de Salud de Cáceres organiza las
primeras jornadas sobre accesos
vasculares en tratamiento renal sustitutivo

Las I Jornadas Extremeñas sobre
Accesos Vasculares en Hemodiá-
lisis, celebradas en Cáceres en
junio, y organizadas por la
Sección de Nefrología del Hospi-
tal San Pedro de Alcántara, mos-
traron la eficacia del  trabajo
coordinado entre el Servicio de
Cirugía Vascular, la Unidad de
Hemodinámica y la Sección de
Nefrología. Según el nefrólogo
organizador de las jornadas,
Nicolas Marigliano, el principal
objetivo de este trabajo en equi-
po es obtener un acceso vascular
funcionante, -fístula arteriove-
nosa FAVI (unión mediante ciru-
gía de una vena y un arteria peri-
férica, y que se realiza general-
mente en el brazo no dominan-
te)-, necesario para efectuar el
tratamiento con hemodiálisis -
terapia renal sustitutiva-. 

En las jornadas también se
mostraron soluciones para tra-
tar las complicaciones del acce-
so vascular que se presentan en
estos pacientes afectos de insufi-
ciencia renal crónica en estadío
terminal.

Justifica el nefrólogo cacereño
que tener un acceso vascular
“funcionante” en el momento
de iniciar la hemodiálisis es fun-
damental y evita sufrimientos
sobreañadidos a este grupo de
pacientes, lo cual conlleva una
mejoría de la calidad de vida y
por ende, la asistencial.

Marigiliano no escatima elo-
gios para sus compañeros.
Respecto a los resultados obteni-
dos con esta técnica, un elevado
porcentaje de pacientes comien-
zan el programa de hemodiáli-
sis con FAVI funcionante desde
la creación del Servicio de
Cirugía Vascular, y se ha logrado
la recuperación de más del 50%
de las fístulas trombosadas gra-
cias a la  actuación de la Unidad
de Hemodinámica.

El director gerente del SES presidió la inauguración de las jornadas.

Estas jornadas sobre accesos
vasculares en hemodiálisis han
demostrado que la labor coor-
dinada en equipo de nefrólogos,
hemodinamistas, cirujanos vas-
culares y enfermería de diálisis
arroja resultados satisfactorios y
sitúa al hospital cacereño en una
posición envidiable respecto a
otros, por lo que Marigliano no
deja de dar gracias a la labor
entusiasta de todos sus compa-
ñeros. “Ésta ha logrado que los
accesos vasculares se realicen
con tiempo de antelación sufi-
ciente para que los pacientes
comiencen el tratamiento con
hemodiálisis y, en aquellos casos
en que se produzcan complica-
ciones que exijan atención
urgente, se intente recuperar el
acceso vascular mediante técni-
cas de angioplastia, en menos de
24-48 horas obteniendo resulta-
dos realmente satisfactorios”.

La valoración del curso fue
satisfactoria, tanto por la partici-
pación activa de los asistentes
como por parte de los organiza-
dores y de los ponentes invita-
dos. Así lo demuestra la opinión
de los participantes llegados de
diversas comunidades autóno-
mas y la encuesta realizada,en la
que se ha recogido la sugerencia
de organizar una segunda edi-
ción para el próximo año.

Resultados
satisfactorios

José Zamorano Quirantes 

Jefe Unidad de Investigación 

La incorporación de estudian-
tes universitarios a nuestra
Unidad de Investigación es
muy positiva puesto que es de
gran utilidad para contribuir e
interaccionar con el sitema
universitario español en un
centro como el nuestro que
no es aún hospital universita-
rio. Desde aquí animamos a
los estudiantes extremeños
para que realicen sus prácti-
cas en nuestra Unidad.

blece un convenio de educacion
cooperativa entre la Direccion
del Centro y la Universidad a la
que pertence. Este convenio edu-
cativo vela por la correcta realiza-
ción de las prácticas e incluye los
seguros adecuados que corren
por cuenta de las Universidades. 

Una de las ventajas de este con-
venio que destaca Zamorano
Quilantes que permite que el
Centro, en este caso el Hospital
‘San Pedro de Alcántara’, figure
como entidad colaboradora de
las universidades citadas, tenien-

do acceso el personal de la
Unidad de Investigación a servi-
cios tanto generales como de
Investigación de las universida-
des.

BBEENNEEFFIICCIIOO MMUUTTUUOO
Los estudiantes se integran a la
Unidad dentro del Laboratorio de
Biología Molecular y durante el
periodo de prácticas realizan una
jornada laboral ordinaria. El
tiempo de duracion de las prácti-
cas varía entre los estudiantes, y
van desde aquellos que están
todo el período vacacional -desde
el 1 de julio hasta el 15 septiem-
bre- a los que eligen un mes. 

En principio, la Unidad de
Investigación de Cáceres acepta
a dos estudiantes por turno, por
razones de espacio, personal, e
infraestructuras, para que pue-
dan adquirir una formacion indi-
vidualizada y completa. El objeti-
vo de las prácticas es introducir
al alumno tanto en las tecnologí-
as de biología molecular y celu-
lar relacionadas con los estudios
que están realizando, como en la
dinámica de la investigación bio-
médica. 

Para Zamorano el beneficio de
este programa es mutuo, “los
estudiantes tienen acceso a la
realizacion de prácticas persona-
lizadas, lo cual contribuye sensi-
blemente a su formación, y ade-
más, contribuyen dentro de sus
posibilidades, al desarrollo de
proyectos de investigacion que
hay en funcionamiento en la
Unidad”. 


